

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., miércoles 18 de diciembre de 1912 Núm. 285

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son delicosos. Búsquelos en «El Gremio».
Unicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS . . . Y ABARROTÉS . . .

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botín para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto
ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaplable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.



RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.
San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Apuntes de mi cartera

El Museo de la urbe washingtoniana

El poderoso Uncle Sam ostenta maravillosas manifestaciones de su pujante civilización, mereciendo señalarse, en primer término, como una de sus instituciones más notables, su célebre Museo Nacional; no porque contenga más de 9.000.000 de especies, sino porque sus colecciones están consideradas como unas de las primeras del mundo.

Fue fundado el año de 1816 y, desde aquella fecha, el Congreso señaló la suma de 400.000 dólares al año para su sostenimiento; y no hace una década que la Representación Nacional votó la cantidad de \$ 3.500.000 para la construcción de un nuevo y espléndido edificio, destinado para las secciones de Historia Natural y Antropología. Tal edificio será una de las obras más artísticas que engalanan la capital americana. Está construido de granito blanco, con una extensa rotonda central y una cúpula imponente, magestuosa, que forma pendant con el Capitolio y la Biblioteca del Congreso.

Tiene una numerosa cantidad de vitrinas y tragaluces, grandes y magníficos salones, cuartos para coleccionar diferentes especies, una perfecta ventilación y una planta propia de alumbrado eléctrico.

Ocupa este edificio cerca de 10 acres de terreno en su piso superficial, estando la mitad del building destinado a exhibiciones públicas, aunque el antiguo edificio continuará prestando servicios para exhibiciones de arte, industria e historia americana, las cuales son de importancia extraordinaria, a causa de que rinden notables principios educadores a la sociedad.

En el Museo Nacional es, contemplando sus ricas colecciones, en donde se puede trazar, de un solo golpe de vista, la línea ascendente de la vida humana; desde la época en que el hombre vivía en las cavernas y el fuego era producido por la fricción del pedernal, hasta el hombre de nuestros días que, con su ingenio fecundo, ha sorprendido las secretas maravillas de la naturaleza; contemplando a la vez las evoluciones de la vida actual, en sus diversas manifestaciones; el hogar moderno, el automóvil, el aeroplano, la telegrafía inalámbrica, etc., etc.

En sus amplios salones se puede estudiar la vida en todas sus formas: desde el molusco hasta el hombre; desde el microbio hasta la serpiente de 70 pies, que habitara en los tiempos antediluvianos.

Las exhibiciones históricas representan las figuras más conspicuas de América.

Donde se halla a la vista el uniforme que usara el General Washington, se ve también el traje de etiqueta que llevaba el Presidente Lincoln, cuando una bala le quitó la vida. Allí también se ven los regalos hechos por soberanos y jefes de Estado, al General Ulyses Grant, cuando éste realizó su viaje al rededor del mundo; y miles de objetos, joyas, indumento y otras prendas que han pertenecido a personajes que han contribuido al progreso y engrandecimiento de los Estados Unidos.

Entre los idealismos de la invención,

Pasa a la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente . . . 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „	8 1/2 „ „
„ 1 año „	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800.000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesia y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Sabrosos regalos para
NOCHE BUENA
Golosinas en canastillas artísticas
EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Un tema viejo

Repetidas veces hemos tenido que hacer alto ante la consideración del único problema que en el momento actual exige especial atención y detenido estudio: el problema económico. Que no porque el Estado haya conseguido un arreglo con sus acreedores, la cuestión económica nacional se ha solucionado. Aquel arreglo se contrae única y exclusivamente a las obligaciones contraídas por la Nación en el extranjero. Falta por resolverse la otra faz del asunto: la que atañe a la bienestar económica del país en el país mismo; a la que aspira cada unidad del conjunto social; mientras no lleguemos al resultado apetecido, no podremos ufanarnos de haber alcanzado el triunfo.

Un país como éste, agrícola por excelencia, debe vivir de la agricultura; pero es el caso que nuestros agricultores, en su mayoría pobres, se quejan de que la tierra, ayudada por el esfuerzo personal de ellos, apenas da para pagar los crecidos intereses de las deudas creadas exclusivamente para emprender en sus trabajos agrícolas.

Cuando pareciera sonreír a nuestros agricultores, generalmente cafetaleros, una esperanza de redención con el buen precio de sus productos, la desilusión no tarda en acercarseles y en caer como un baño frío sobre su entusiasmo; en los mercados europeos los comerciantes se dedican a juegos de bolsa que nos perjudican gravemente. No nos hemos preocupado siquiera por mantener allí agentes nuestros que se interesen por acreditar nuestros productos y por com-

batir las artimañas de quienes se dedican a explotar un magnífico negocio.

Por su parte, las industrias decaen: el pequeño industrial no puede resistir la competencia arrolladora del potentado que, por sí y ante sí, se convierte en rey del negocio, haciendo de éste algo que es su patrimonio particular.

Quien niegue que existen ya entre nosotros los cimientos de esas instituciones de última invención llamadas trusts, no se ha parado a examinar la cuestión con detenimiento. ¿Puede el industrial pobre, por ejemplo el panadero, resistir la competencia del rico? Sería absurdo creerlo así: el industrial pobre, en la lucha desigual tiene que sucumbir, a veces en la red que su competidor, poderoso y hábil, le ha sabido tender. La competencia sólo es posible cuando se realiza entre comerciantes o industriales que en la vida disfrutan de iguales ventajas.

El malestar general es visible; aquí, en San José, para no salir del centro, sin embargo de ser el punto de más movimiento, en donde están concentrados los capitales más fuertes y en donde se asientan los factores más vigorosos del comercio y del progreso, aquí en San José, decimos, se ve la pobreza, aquí se ve la miseria, la falta de dinero y la dificultad para obtenerlo.

Estamos en presencia de una situación verdaderamente anormal que debe halagar a nuestros estadistas, porque, ¿cuándo mejor que ahora podían hacer un gran beneficio al país?

Vital Aza

Muerto antier, en Madrid

El célebre humorista que dio al teatro español muchas obras festivas, que deleitaron al público de dos mundos; aquel ingenio raro cuyos escritos contribuyeron no pocas veces a calmar la murria de nuestra vida; el Mark Twain español, acaba de fallecer en Madrid, según nos comunicaron lúcidamente el cable. Y suponemos que murió pobre; porque en España no se cotiza con dólares el oro del intelecto.

Vital Aza, muerto!—¡qué pérdida tan grande en estos tiempos de pesimismo, de neurastenia, de spleen! El maestro de la Risa se llevó el secreto a su tumba. Los discípulos que quedan en pie, Juan Pérez Zúñiga, Blasco, Bonafoux y otros valen, en verdad, poca cosa.

Vital Aza era un buen amigo del pueblo y un excelente caballero. Se burló amablemente de la burguesía cursi, pero no hirió la susceptibilidad de nadie, como lo hacía aquel humorista endiablado de Luis Taboada, azote de empleadillos y de dependientes al detal, a quien Dios tenga en gloria.

Los hombres que más ríen, si no son bobos, son almas tristes. Su risa es un disimulo de la pena. «El carnaval del mundo engaña tanto!...» *Jack the Ripper*, el celebrado escritor ecuatoriano cuyas producciones han dado triunfalmente la vuelta a la América, es un hombre tan serio, como un ugiere de Agencia Funeraria; don Ricardo Palma era un viejecito circunspuesto y triste, a cuyos labios nunca asomó la sonrisa. Dicen de Larra que empapaba su pluma en la bilis que le corroía las entrañas, y que reía, se burlaba despiadadamente, por no soltar a un chiquillo las lágrimas.

Su último gesto del suicidio fue una risa macabra.

Y así debió haber sido Vital Aza: un aburrido.

Pobre maestro, descansa en paz! En este país tú tienes discípulos como Calsamiglia y Niporesas, que están en el deber de hacerte una necrología, por amor al género en que descollaste.

Noticias del exterior

Coruña, 15.—En el vapor alemán Tucuman, emigraron 300 individuos para Argentina y 1000 más esperan vapores. Vallajolli, 15.—Hace frío intenso, 8 bajo cero. Falleció el pintor José Marte, Director de la Escuela de Bellas Artes.

Algeciras, 15.—Gran temporal al Sudeste. Los buques han reforzado sus amarras, témesse naufragios.

Londres, 15.—La conferencia de paz se abre el lunes al medio día en el Palacio de Saint James. Sus primeros actos se limitarán probablemente a la elección de Presidente y a la adopción de reglas para los procedimientos. La prensa inglesa de esta mañana predica la paz como resultado de tan solemne reunión, pero admite, sin embargo, que se esperan para el mundo aun momentos muy serios antes que las cuestiones de que tienes que conocer estén definitivamente preparadas. Los asuntos principales comenzarán cuando griegos y turcos tengan que encontrarse en la cuestión de las Islas del mar Egeo, Tesalonica, Janina y Chayoko y cuando los búlgaros desarrollen sus argumentos en favor de Adrianópolis por Turquía, y ésta cuyos ejércitos han recobrado ya parcialmente su espíritu belicoso y libre de la epidemia. Insiste en no rendirse nunca a Adrianópolis. Bulgaria sin embargo firme como la roca, declara que la ciudad debe cedérsela, porque es la llave de un futuro desenvolvimiento comercial y ferroviario y en posesión del turco siempre será un incentivo para la guerra. Reina aquí la opinión de que los aliados estarán unidos contra la autonomía de Albania, pero los embajadores de la Conferencia romperán esa nuez y en definitiva establecerán probablemente un protectorado de las potencias con Austria e Italia, como guardianes y como compensación cederá a Serbia una ventana en el Adriático, y enseñada Santari de los albanos se mantendrán firmes, tocará a Montenegro. La cuestión más difícil de la Conferencia será indudablemente las Islas que Grecia ha recuperado, pero por su población, lengua, religión y tradiciones gravitan hacia el reino del Rey Jorge. La anexión es el deseo de sus corazonas, Grecia seguramente obtendrá algunas, pero los delegados Otomanos se proponen rehusar enfáticamente la cesión de aquellos que dominarán los Dardanelos de que Turquía es el único guardián. Leninos, Imbros, y Tenedos, según los peritos navales pueden ser una línea de defensa, pero ningún griego conyendrá en ceder a Mitlenos, por que no hay, probablemente, una isla en el Egeo, por que es el ideal sagrado que los griegos persiguen. Estas cuestiones, sin embargo, serán arregladas por la Conferencia y no por los periódicos, pero la idea que todo lo domina y por la cual se mantienen muy en guardia los representantes de las potencias aquí y por lo cual harán todo esfuerzo para asegurar el mantenimiento de la paz en Europa.

New York, 15.—Ayer se verificó el banquete en la Pensilvania Society conmemorando la proclamación de la Constitución. Huésped de honor fue el Embajador británico; éste discursó sobre la Constitución de los Estados Unidos, elogiando a sus autores. William Clax, Presidente de la Sociedad presentó al Embajador con la medalla de oro de la Sociedad; ésta es la primera presentada a un extranjero. Esta noche hubo un mitin en masa de los albaneses. Los oradores protestaron de la ocupación de Albania. Insistieron en la autonomía. Se resolvió que el Comité Central telegrafe a Italia y al Rey solicitando al Gobierno que reconozca la integridad e independencia de Albania. Los discursos fueron enérgicos y patrióticos y el gentío muy grande.

Madrid, 15.—La academia de historia eligió presidente al Padre Tala para llenar la vacante de Menéndez Pelayo. Marchose Caserta a Munich para asistir a los funerales del Regente de Baviera.

Barcelona, 15.—En el Centro Conservador acordó disolverlo en vista de la ineficacia para que se inscriban en las listas de socios muchos conservadores; se publicará un manifiesto censurando a los conservadores que se han negado a contribuir para sostenerlo.

Bilbao, 15.—Hubo un mitin de panaderos pidiendo jornal diurno y que se suprima la nocturna. Hubo discursos, incluso el del delegado del comité nacional de Madrid recordando el compromiso del Gobierno de establecerlo por ley.

Londres, 15.—El Teniente Parke de la marina británica y el aeronauta Haric, volando de Geudon a Oxford, a razón de cinco millas por hora, la máquina cayó de cabeza en Wembley causando la muerte instantáneamente de ambos; gran duelo, bandera a media asta.

Washington, 15.—El 1º de enero se pondrá en vigor la nueva ley sobre los fósforos, prohibiendo la fabricación y venta de las cerillas o fósforos blancos por ser veneno.

París, 15.—Desapareció el Conde Centionia, ex-secretario de la Opera Metropolitana de Nueva York. La esposa teme que su desaparición sea de mala fe.

N. Castle, 15.—Terminó la huelga en el ferrocarril septentrional; los huelguistas volvieron al trabajo pero multados en una semana de trabajo.

Madrid, 15.—En la Academia Española hubo recepción; el Senador López Muñoz pronunció un discurso cuyo tema fue político, contestóle Santa María Predes.

Vigo, 15.—A petición del Cónsul Inglés fueron detenidos los banqueros Ingleses Robinson y Munday quebrados fraudulentamente. Hace días vinieron aquí y se hospedaban en las mejores hoteles.

Huesca, 15.—Hubo un mitin de 10.000 personas a favor de los riegos; pronunciáronse vehementes discursos sobre la necesidad de dar principio a las obras.

Río Janeiro, 15.—El Diputado General Jacobo Onrique recomendó a la Cámara el proyecto de ley que provee a la creación de un comité de defensa nacional.—Recalcó el peligro americano y dijo: «El Brasil no está preparado, los Estados Unidos sí lo están para transformar el país en un protectorado americano»

Montevideo, 15.—El órgano oficial explica el viaje del Ministro de Italia, Conde Ancillotti, quien partió repentinamente para Italia; dice que el Gobierno Italiano no satisfecho de las medidas sanitarias aceptadas por el Uruguay a pesar del anuncio de que no había cólera; además, cree que Italia está enojada con el Uruguay porque éste no ha reconocido la anexión de Trípoli.

Londres, 15.—El Embajador americano Reid falleció hoy a medio día. Desde octubre padeció de asma. Estuvieron presentes su esposa e hijos. La causa de la muerte fue un adema pulmonar. Comunicó el fallecimiento al Palacio de Buckingham, de donde se envió a la Embajada de Sir Harry Legge, Caballero Mayor, a presentar la condolencia real nacional.

El Rey telegrafió a Taft diciéndole que como Embajador deploraba sinceramente la pérdida, y personalmente lamentaba de la desaparición del antiguo amigo. Le mereció toda consideración y respeto. Taft contestó que la pérdida era para ambos países, porque sus servicios como Embajador fueron excepcionales, habiéndose estrechado las relaciones de ambos países debido en gran parte a la personalidad que acaba de fallecer. Taft telegrafió a la esposa de Reid diciéndole que fue gran diplomático cuyo nombre será inmortal en la historia americana, lo cual debe servirle de consuelo.

Rumórase el retiro de Asquith en caso que el parlamento acuerde el voto femenino. Zarpó ayer el Lusitania lleno de pasajeros eminentes; entre ellos el explorador Shackleton.

Londres, 15.—Los delegados han decidido proponer a Stjan Nova Kwitch, ex-Presidente del Consejo serbio, como más viejo de los plenipotenciarios, la Presidencia de la Conferencia, pero en caso de que los delegados turcos no lo acepten, será hecho un arreglo para que el Jefe de cada delegación presida alternativamente en las negociaciones.

Londres, 13.—Grey recibió a los turcos y a los búlgaros y también a los griegos, serbios y montenegrinos. Después de la recepción, Richad Bajá y Daneff, jefes de los búlgaros, en una conferencia privada discutieron los planes para los reclamos que se presentarán el lunes. Después de la consulta Daneff salió inmediatamente para París a conferenciar con Poincaré; dijo que volvería a Londres el lunes. Se dice que se han hecho insinuaciones a Bulgaria para que forme parte de la Triple. La visita de Daneff a Poincaré ha causado sorpresa en los círculos oficiales.

Washington, 13.—El Cónsul americano en Belgrado comunicó que murieron diez mil serbios, según datos de la Cruz Roja, y veinte mil regresaron a sus casas hambrientos. Si continuase la guerra Serbia no podrá recoger sus cosechas; sin embargo las madres instan a sus hijos a seguir peleando. Envióse fondos a la Cruz Roja de Serbia. La prensa en Bruselas y Amberes comenta el llamamiento de los reservistas austríacos residentes en Bélgica.

Viena, 14.—Rumórase que el Emperador está enfermo de los nervios a consecuencia de la dirección que está tomando la política contra Serbia y Rusia.

Sangai, 14.—Se han repetido los motines en Hongwa al norte de Amer; envíanse tropas para sofocarlos.

San Petersburgo, 14.—La Suprema Corte en Katerniaslac condenó a 4 inculpables a 18 meses de prisión por las matanzas de judíos el 19; 34 año y medio, el resto libres, total de encausados 23.

Madrid, 14.—Murió el escritor Vital Aza. En el Congreso Luis Zatueta, censura que se haya condenado sumariamente a un soldado en el ferrol que se negó a arrodillarse durante la misa de campaña, lo cual es incomprensible existiendo tolerancia de cultos.

Romanones: respetemos la libertad de conciencia, por lo cual debe dispensarse de concurrir a misa a los soldados que no quieren, pero asistiendo a ella están obligados a acatar las órdenes de sus Jefes. Iglesias: denuncia los acusos que se cometen en las Minas de Asturias. Barroso: se castigarán. Apróbase la exención de impuestos para el ducado Canalejas y la ampliación del plan para la construcción de 7 mil kilómetros de carretera.

Buenos Aires, 15.—El Presidente Sáenz Peña, pasó revista a la escuadra en el puerto militar, al mando del Contraalmirante Domeneg García; presenció los ejercicios de tiro al blanco.

Por meterse Redentor Hecho sangriento en Curridabat

El domingo sucedió en Curridabat una disputa entre Alonso Méndez Mora y Jesús Sánchez, que acabó en derramamiento de sangre. El motivo se dice que fue originado por asuntos domésticos, en el cual se halla mezclado el nombre de una dama. Siempre las faldas son la causa de que los hombres se pongan frente a frente con el puñal o la pistola en la mano.

Así ocurrió el referido día entre dos amigos, vecinos, y que siempre se habían guardado estimación, pero la fatalidad quiso que interviniera en la polémica entablada un tercero, tocándole por desgracia al señor Méndez Mora que resultó con varias heridas producidas con arma cortante; dos en el brazo izquierdo bastante profundas, otra que le cortó el pabellón de la oreja izquierda, presentando en el mismo lado y en la cabeza grandes contusiones.

El herido se queja de que el Agente de que el Agente de Policía no lo haya remitido en el acto a presencia del Médico del Pueblo en vista de lo sucedido, y eleva su protesta para que esta incorrección la corrijan las autoridades superiores y eviten vuelva a repetirse en casos análogos y más cuando necesitan de los auxilios de la ciencia.

Si esto es cierto, reprochamos la conducta observada por ese funcionario que en este caso no ha sabido cumplir con su deber.

DR. TEODORO PICADO, Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n.º 315. Apartado de correos n.º 477.

ACCIDENTE DESGRACIADO en la línea del Ferrocarril, cerca del Virilla

Agustín Vargas, laborioso y honrado trabajador, vecino de Santo Domingo de Heredia, venía acompañado de los empleados Carlos Calderón, Bernabé Bolaños, Rosa Carvajal y Albino Salazar, ayer mañana en uno de los carros de mano que sirven de transporte en la línea conduciendo varias herramientas.

Con gran velocidad bajaba la pendiente del Virilla, y al doblar un cruce próximo a la milla 106 encontró una manada de bueyes que interrumpían el paso.

Grandes esfuerzos hicieron para evitar la desgracia que prevenían, tratando de detener la marcha, pero todos los empeños fueron inútiles. El carro se salió de los rieles al chocar con uno de los bueyes, produciéndole la muerte al infeliz Vargas e hiriendo de más o menos gravedad a todos sus compañeros.

El tren que venía de Alajuela, al pasar por el lugar del siniestro, halló el cuerpo de Vargas tendido en el suelo frío e inmóvil, cuando unas horas antes gozaba de salud y de vida y a los demás compañeros heridos.

Desconocemos más detalles a este respecto, pero en la edición de mañana, haremos narración detallada de este horrendo suceso.

Un clamor justo

Hace tiempos se viene diciendo, ya en privado, ya en público, que muy pronto quita el Gobierno la línea férrea que conduce de la Plaza de Colección siguiendo por la calle 13 hasta seguir a la Avenida Central E., pues si bien es cierto que dicha vía presta alguna utilidad, también lo es que aquel vecindario carece de calles para vehículos, debido a la misma. ¿Por qué no hace un pequeño esfuerzo el Gobierno para llevar esa línea por detrás del Turrujal y así habrá hecho algo por el adelanto de la capital?—UN CRONISTA.

El día oficial

—Se concedió permiso hasta por 6 meses a don Juan Rafael Ugalde para separarse del puesto de portero de la Gobernación de Alajuela, y se nombró en su reemplazo a don Amador Rodríguez.

—Fue nombrado Médico del Pueblo de Tarrzá el Dr. don Rubén Villalobos.

—Se nombró Agente de Policía de San Francisco de Cartago a don Juvenal Pérez Calderón en lugar del Coronel Julián Quirós, que renunció.

—Igualmente fue nombrado Agente de Policía de Puélgres don Dolores Villalreal Rojas.

—Se acordó invertir con el cargo de Agente Principal de Policía de Higiene y Construcciones a don Luis Loria Iglesias.

—Se autorizó la inhumación de los restos de José Matamoros Solano, sepultados en el Cementerio Calvo.

—Se aceptó la renuncia de don Joaquín Lopera Berrío del cargo de notificador de la Agencia 2ª de Policía de la ciudad.

En bien de la Enseñanza Colegio Anglo-Americano

Llamamos la atención a todas las familias que tienen niños, lo mismo en esta capital que en provincias, para que aprovechen el tiempo de las actuales vacaciones asistiendo a los cursos especiales de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía y Mecanografía, que están empezando en el Colegio Anglo-Americano y donde se enseña a todos los alumnos, niños y adultos, por los métodos más modernos.

Las clases son diurnas y nocturnas. Si necesitan amplios informes, pueden dirigirse al Director del Colegio, Presb.º PEDRO ODILÓN RUSSELL, que atenderá al punto toda solicitud.

Se reciben alumnos internos, para cuyo efecto el Colegio cuenta con excelentes comodidades, en cuanto a servicio interior y buena asistencia.

Padres de familia, si queréis el bien de vuestros hijos, visitad este Plantel de Enseñanza, único en su género en la República de Costa Rica.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Platos del día

El problema de la aviación no está resuelto. Ni se resolverá muy pronto. Las naciones del Viejo Continente siguen luchando á porfía, en una competencia que ellas juzgan de vida ó muerte, por encontrar el secreto de la dirección en el aire cuanto antes sea posible. Porque el asunto no es encumbrarse; muchos se encumbran, pero con ello solo consiguen el porrazo de la caída, que es tanto más grande cuanto más grande ha sido el encumbramiento. El asunto está en subir y en quedarse arriba.....

El Ayuntamiento de San José, que aspira á llevar la batuta en todo, que tiene la obligación de ir á la vanguardia del progreso, ha entendido bien la cosa y, naturalmente, desea que sea aquí, en San José, en donde se dé el golpe; ¡qué gloria para nosotros si nosotros somos los primeros en dar en el clavo, haciendo de nuestros dirigibles unos pajaritos que van y vienen por donde á ellos se les ocurra!

A ese fin el Municipio capitolino acordó, en mi concepto con excelente criterio, auxiliar á la comisión con la modesta suma de dos mil colones para que vengan los dos famosos aviadores yanquis—que yanquis tenían que ser—á darnos las lecciones que habemos menester en el arte difícil de la aviación, el cual, hoy por hoy, hemos de confesarlo, está por encima de todos los demás, inclusive el de buen gobernar.

Porque es la verdad: si le *cojemos el golpe* al asunto, nos podemos reir de todo; de los malos caminos, de las calles intransitables, de las cañerías deficientes, de los derribes en las líneas férreas, de las tarifas de fletes, etc. etc., porque, ¿qué no haremos el

día en que podamos hacerlo todo en el aire?

De manera que no debemos preocuparnos porque las calles de San José estén así ó así; porque sirvan ó no sirvan; porque maten ó no maten. Ni porque no haya caminos, ó porque no sirvan para nada los que en un tiempo existieron. Todo eso ha venido á ser un lujo estúpido. Volando no hay necesidad de calles ni de caminos. El que siga la moda antigua, de andar en el suelo, pasará por un solemne estúpido de siete suelas.

En vez de componer una cuadra de las nuestras, es preferible que nos perfeccionemos en el arte de andar arriba: en las altas atmósferas; allá no hay hoyancos ni barrizales. Aquello es una delicia. Y en viniendo los *machitos*, nosotros aprenderemos, y entonces, ¡adiós detalles, adiós macadam y adiós todas esas antigüedades! ¡Paso al modernismo! ¡Paso á la aviación!

Y el que venga atrás que arree; y el que venga atrás que se las entienda, que esa ha sido, es y será la mejor fórmula de buen gobierno y la mejor ruta para llegar á la cima, á la alta cima de la economía. Y como nuestra Municipalidad ha emprendido desde sus principios una campaña de economías... ¡Ecco il problema!

Los que prefieren seguir caminando en carreta, que se ataquen por animales; los que se empeñen en caminar á pie, que se renqueen por testarudos; los que no vuelen y no quieren volar, ¡que se vayan á los infiernos si ese es su gusto!

FILO

ECOS

Ayer partió para Liberia el caballero muy estimado don Alejandro Salazar.

—Se encuentra en ésta el profesor don Salomón Castro, quien procedente de Alajuela vino á pasar sus vacaciones. Le presentamos nuestro saludo.

—De Liberia llegó anteayer el Licenciado don Elías Baldoceda, en busca de salud. Ojalá que pronto se restablezca completamente.

—Mejor continúa la señora esposa de nuestro buen amigo don José María Durán, motivo por el cual lo felicitamos cordialmente.

—El domingo próximo se verificará la elección de la nueva Directiva del Colegio de Abogados. Con tal motivo han circulado varias listas entre las cuales tiene probabilidades de triunfo la siguiente: Presidente, Lic. Alberto Echandi; Secretario, Lic. Arturo Sáenz; Prosecretario, Lic. Francisco Ross; Tesorero, Lic. Adán Acosta; Fiscal, Lic. Víctor Vargas Q.; Vocales: Lics. Luis Castro, Ureña, Pedro Loria, Jorge Guardia, Oscar Herrera y Juan Felipe Picado.

—A las doce del día primero de enero próximo se instalará la Municipalidad de este cantón; con tal motivo ha convocado el señor Gobernador á los señores regidores.

—Enfermo de gravedad se encuentra el acudado caballero don Pedro Antonio Badilla, vecino de San Rafael de Heredia, y padre de los doctores don Crisanto y don Joaquín Badilla. Lo sentimos mucho y deseamos ardentemente que el honrado luchador venza una vez en el combate de la vida.

De Heredia

Sólo queda un perillito en el país que publique ciertas correspondencias de por acá: «El Comisionista».

Hoy se vienen diciendo que nuestro Gobernador no es autoridad recta, que hace política y que las calles están intransitables así como los solares faltos de higiene.

Aunque no debieran tomarse en cuenta los desahogos de ciertas gentes, pues ellos son la consecuencia lógica de la desesperación producida por los estertores de la muerte, vamos á contestarles para los que no conocen á la autoridad atacada y al escribidor.

Que le falta rectitud á don Marcos?

¡Vaya, ya hubo uno que lo dijera! Por eso la Municipalidad tiene plata, que no la habrá tenido hace muchos años; por eso se trata de perseguir á los vagos.

Que hace política nuestro Gobernador? En esto no decimos una palabra; concétese el cargo.

Que las calles están intransitables? Veamos por qué: En ellas se trabaja constantemente y si algo estorba el paso son los vagos y tahures de mala ley que pululan por la población, que aunque el señor Gobernador ha ordenado al Agente de Policía que les siga información, no sabemos qué espera éste.

En cuanto á higiene, la Municipalidad hace el servicio de aseo gratuitamente y si algunos gustan vivir en pocilga, ya les llegará Ramón Brenes.

Higiene social es lo que hace falta, especialmente en el Mercado, señores Comandantes de Policía.

CORRESPONSAL

Reo que se fuga de la Penitenciaría

Burlando la vigilancia de los policías, se fugó ayer tarde el reo Eusebio Centeno, conocido con el apodo de «Chiricano», y que guardaba prisión procesado por hurto.

Son muchas las versiones que circulan acerca de la fuga realizada. Nos informaron que este preso se dedicaba en unión de otros 15 á la limpieza y cultivo del jardín, trabajo que hacían al cuidado siempre de un vigilante.

Es de creer que supo aprovechar un descuido, y ayudado de los andamios colocados en la obra que se está levantando para la instalación del cuartel, después de un razonado estudio la llevó á la práctica, saltando con facilidad de uno á otro patio sin ser visto de nadie.

A la media hora se dió la voz de alarma, pero ya el fugitivo estaba en tierra firme y por consiguiente salvo, siendo inútil la activa persecución que al punto se ha empleado para su captura, la cual no se pudo efectuar.

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada á fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRÍA

Vienen	¢ 335 00
Federico Madriz	3 00
J. F. E.	5 00
Lic. Antonio Alvarez	5 00
Eduardo de la Guardia	5 00
Lic. Juan Alfaro V.	5 00
Lic. Manuel Castro Q.	5 00
Carlos Calvo F.	5 00
Leovigildo Pérez A.	1 00
Joaquín García Monge	3 00
Lic. Marciano Acosta	2 00
Z Z	2 00

El triunfo de la Conjunción Patriótica Cubana

El triunfo de la Conjunción Patriótica es la salvación de la isla de Cuba; porque el estadista que subió al Poder, el Gral. Menocal, es un patriota inmaculado que ha acrisolado sus virtudes en el campo de batalla, luchando como un león por la causa de la Independencia;

porque, con una administración patriótica y honrada que desenvuelva progresivamente las energías de ese bello país, no hay peligro de que una tercera intervención norteamericana venga á hollar el territorio de la América Latina;

porque la mayoría del país, compuesta de elementos sanos y progresistas, se ha impuesto; y ahogará con fuerza titánica las protestas de una rebeldía injustificable, que no tiene más norte que la ambición desmedida de algunos caudillos.

El General Menocal que renuncia á sus brillantes negocios y á las dulzuras de la vida particular, por las luchas y los sinsabores de la vida pública, rodeada de responsabilidades,

ha de ser un buen gobernante, que honrará como Porfirio Díaz, Barros Luco y Rfo Branco, esta América dominio de tiranos vulgares y de caciques sin valor cívico. Es un patrio esclarecido que tiene un nombre glorioso que respetar, y por eso ha de administrar la República, justiciariamente, con los ojos puestos en la Historia, Juez Inflexible.

La victoria que obtuvo el Partido Conservador en estas elecciones, es un trofeo que Cuba sabrá conservar para su gloria.

«CUBA SE SALVA» fué el grito unánime que ha brotado con ardor de todos los pechos cubanos y cuyo eco ha repercutido en este rincón centroamericano, donde también se ama la libertad y se sabe apreciar á los grandes hombres.

Cuba está de plácemes.—La América Latina, la contempla con admiración y simpatía, y ahora sí se asegura que entrará definitivamente en una era de progreso á la sombra de una paz verdadera.

BATURRILLO

El Agente 1º Principal de Policía don Luis Vargas Quesada, recorrió ayer la ciudad revisando los carruajes que se hallan en mal estado, para quitarlos del servicio público. Muchos vehículos han sido retirados del tráfico.

—La Municipalidad de Naranjo ha firmado ya su contrato con el señor Víctor Corrales para la construcción del Edificio Municipal de aquella villa. Creemos que los señores municipales que tanto se interesan por el adelanto y progreso de su pueblo natal, levantarán un edificio cómodo con capacidad suficiente para instalar en él todas las oficinas públicas.

—En casa de doña Magdalena Solano se efectuó un baile de niños, que se vió bastante animado y concurrido, reinando durante la fiesta el más completo orden.

—Un día de disgusto ha sido para la señora doña Basilia Ramírez el día de ayer. Cuidaba la buena señora un *«chanchito»* con solcito esmero, con el objeto de obsequiar en el día de Pascua una familia de su consideración, pero un diabólico ratero, aprovechando su ausencia, saltó el cercado y armado de una enorme caña de bambú, sustrajo el indefenso animalito, que no tuvo tiempo de lanzar la más mínima protesta por aquel abuso.

—En el próximo año se trasladarán las oficinas de la Ingeniería Municipal y sus dependencias al local que ocupaba antes la Administración de la Planta Eléctrica de la Empresa del señor F. J. Alvarado.

—Ayer tarde el señor Subsecretario de Fomento celebró una conferencia en el Departamento de Agricultura. El tema estuvo basado sobre el perjuicio que originan las quemadas y las funestas consecuencias de tales procedimientos.

Se acordó formar ligas en cada lugar, integradas por los vecinos más caracterizados, para que hagan propaganda con el fin de evitar ese mal que se le hace á la Agricultura.

—Antier quedó solucionada la primera partida del campeonato de billar verificado en el Club Internacional con mucho entusiasmo, por parte de la numerosa concurrencia que presenció la lucha de los champions, llevando la mayor serie hasta hoy el señor S. Ramírez, delegado por el Centro de Amigos.

Corte Plena

SESION DEL DIA 16

Habiéndose concedido licencia á los Jueces 1º de lo Contencioso Administrativo y de Primera Instancia de Liberia y Santa Cruz, Llc. Francisco Ugalde Pérez, Pablo M. Rodríguez y Alfonso Barrantes Gómez, por cuatro días el primero y quince días los otros dos, se nombró para que los sustituya á los señores Julio Sánchez Gutiérrez, Francisco Mayorga Rivas y Amadeo Boza Mc Kellar, respectivamente.

—Se concedió licencia al Conjuez Lic. Francisco Sánchez Portillo, hasta por seis meses.

—Se admitió al señor Laffitte Jiménez su renuncia del puesto de escribiente de la Alcaldía 2ª de San José y para reponerlo se eligió al señor Antonio Medina Medero.

—Fueron aprobados los nombramientos de los señores Isaías López Alfaro y Raimundo Chavarria Muriel, el primero para hacer las veces del escribiente de la Alcaldía 2ª de Alajuela, señor Belisario Rodríguez Solórzano, por tres meses, y el otro, para completar el personal de la Alcaldía de Puntarenas.

—Se nombró al señor Rafael Jiménez Umaña para el cargo de Alcalde 2º suplente del cantón central de Limón.

—Se aprobó el nombramiento provisional del señor Moisés Barrientos Cordero para hacer las veces del escribiente Interino del Juzgado del Crimen de Limón, señor Gerardo Fernández Vargas, á quien se admitió su renuncia.

—Vistas las solicitudes de gracia de Ramón Camilo Granados Cedeno y Rafael Lizano Ramírez para que se les rebaje la décima parte de las penas que les fué impuestas, se acordó dar los Informes respectivos en sentido favorable.

—Para reponer al Conjuez Lic. Andrés Venegas García, en el conocimiento del juicio ordinario, seguido por el Lic. Anibal Santos Aguirre contra la Municipalidad de San José, pendiente ante la Sala 1ª de Apelaciones, fué designado por la suerte el Conjuez Lic. Ricardo Pacheco Marchena.

Hurto en San Sebastián

La indiciada es una mujer

Al señor Ricardo Jiménez Carmona, vecino de San Sebastián, le sustrajeron de su casa de habitación la suma de ¢ 140 que cuidaba con cariño por ser el producto de sus economías.

Tan pronto como notó la falta de aquel dinero obtenido con el honrado trabajo, al cual vive sujeto, puso el grito en el firmamento, sospechando al punto de una mujer que con insistente malicia le visitaba.

La sospecha resultó cierta, pues poniendo la correspondiente queja al señor Agente de Policía, éste pudo obtener después de insinuantes pesquisas, la propia confesión de la indiciada, en la que manifiesta y declara ser la autora del hurto cometido.

El asunto se halla en manos del Juez 1º del Crimen, el cual pondrá en claro los hechos, pues en las declaraciones recibidas no se confirma el paradero de la cantidad robada.

El escándalo de anteayer

La niña ultrajada

Parece que no es cierto lo del crimen de que dio parte la prensa sensacionalista, cometido contra el pudor de una inocente niña. De los informes que tenemos se deduce que no hubo más que un intento, frustrado oportunamente. Las autoridades activan el proceso, para determinar el grado de responsabilidad del sindicado; pero de todos modos se ha exagerado el hecho, dándole el colorido demasiado rojo de siempre, aunque no haya habido derramamientos de sangre.

En favor de los niños pobres

El regalo de Navidad

La Directiva y socios del Club Alfonso XIII acordaron unánimes obsequiar á todos los niños pobres con un corte de vestido como regalo de Pascua. La idea fué acogida con entusiasmo y en el acto que ha sido lanzada se abrió una suscripción voluntaria que ha dado un brillante resultado.

Al mismo tiempo una comisión de caballeros, miembros del Centro, se prestaron para visitar establecimientos de comercio y casas particulares con el fin de recaudar los fondos necesarios para tan benéfico fin.

La colecta resultó favorable y podemos anunciar á nuestros lectores que dentro de poco el Club Alfonso XIII obsequiará á muchos centenares de niños pobres el abrigo que necesitan para cubrir sus rítmicos cuerpos, marchitos por la miseria.

¡Blen por el Club Alfonso XIII! Así se hace! ¡Ojalá que todos los demás centros sociales imiten su ejemplo!

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

--SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO

COGNAC OTAR DUPUY

Whiskey Manhattan Club

Pídalos Ud. en todas las cantinas

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de E. bre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en EL REPUBLICANO

Vendo

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

podemos ver los primeros aparatos telegráficos y telefónicos, la primera máquina de escribir, la primera máquina ferrocarrilera usada en el país, un modelo del primer buque de vapor, otros de aeroplanos; y de allí, con exactitud rigurosa, se puede contemplar—en escala progresiva—todos los grados de perfección á que han llegado estas invenciones, hasta la época actual.

Pero bien: el Museo Nacional no sólo

es una casa repleta de curiosidades, que al tal cosa fuera, no merecería la pena de mencionarse y podría compararse con cualquier Museo de curiosidades.

Pero no: el gran número de sus colecciones no constituye su importancia, sino que su valor real y verdadero está en la utilidad que aquéllas encierran para la educación de la humanidad y en los usos que se hacen de esas colecciones.

En centenares de cuartos, los hombres

de ciencia se encuentran haciendo sus estudios, que más tarde han de ensanchar los horizontes de la vida humana, ó alcanzando conocimientos más extensos y profundos.

Por orden emanada del Congreso, no solo se recogen y guardan las colecciones, sino que, además, duplicados de las mismas se mandan á distribuir entre las diferentes escuelas de la Unión Americana, á fin de que sirvan para la enseñanza de la juventud en general.

Un dato muy curioso: á cualquier hombre de ciencia se le permite usar las colecciones del Museo; y es bastante liberal en este sentido, porque no se detiene en los límites de la propaganda y extiende su influencia á regiones muy distantes. A cualquier personaje científica, sin inquirir ni importarle de qué nacionalidad sea, se le dan los mismos privilegios que á los nativos americanos y las colecciones se le mandan á fin de que haga sus estudios y comparaciones, convirtiéndose el Museo, en factor valioso de la civilización universal.

ENRIQUE CHACÓN

De Barba

Contestación obligada y .. casual

Mi mujer envió hoy á uno de nuestros hijos á comprar pan á un establecimiento de esta villa y por casualidad involucraron la compra en una mitad de «El Noticiero» de ayer, precisamente en la parte en que hay un telegrama puesto por un empleado municipal de ésta, y en el cual se desmenten las noticias que él relativas al trabajo electoral de nuestro Jefe Político y á la derrota que se llevó el domingo ocho de los corrientes. Mantengo esas afirmaciones y hago otras más: el señor Jefe Político no sólo habló con varios electores para que votaran para integrar la nueva municipalidad por dos civilistas y un republicano, pariente muy cercano del autor de ese telegrama, sino que extendió su actividad al cantón de Santa Bárbara y como *buen moro viejo* trabajó con algunos electores para que votaran por una candidatura civilista. Y en las últimas elecciones de diputados no fué público y notorio que el señor Calvo, secretario entonces de la Jefatura Política de Santa Bárbara y al amparo de ese puesto, andaba noche y día tras los electores de ese cantón trabajando por la papeleta contraria á la republicana, por la misma que salió totalmente derrotada en esta provincia en las elecciones de abril último?

Ahora pregunta este corresponsal: ¿Por qué razón al día siguiente de las elecciones municipales que acaban de verificarse en este cantón, el señor Jefe Político suspendió los trabajos, cuyos encargados eran electores que no votaron de acuerdo con su guseo?

Por lo demás rechaza este corresponsal el cargo que se le ha hecho de que haya tratado de insultar al señor Jefe Político.

Decírele que hizo política y que perdió: decírele que debiera abstenerse de hacerla, tanto por la autoridad de que está investido como porque al hacerla se inclina por herencia y simpatía, al civilismo, esto es, al lado de su partido, no debiendo inclinarse ni á ese ni á ningún otro bando, pues esas inclinaciones son muy peligrosas en estos tiempos en que no hay apoyo oficial que mantenga el equilibrio: decírele que se ha visto obligado, por patriotismo se entiende, á la dura prueba de aceptar un puesto á don Ricardo Jiménez, cuya candidatura con tanta energía y ardor combatió en la última campaña; decírele que el señor Calvo si bien en el sentir de su defensor es un Jefe Político querido, en el sentir de otros es un funcionario caro, porque á más del sueldo oficial y del sobresueldo municipal, solicita se le paguen seis colones por un viaje á San José con todo y que llevó pase oficial: decírele todo eso, repite este corresponsal, no es insulto ni mucho menos; eso es pura y simplemente decir la verdad.

Por lo demás este corresponsal sólo aspira á que la política la olviden los señores Jefes Políticos á fin de que cumplan mejor con sus obligaciones y se corrija ese mal. El Partido Republicano aspira á que las autoridades sean neutrales y hoy esa aspiración dichosamente se confunde con la del primer mandatario del país, Licenciado Jiménez. Y es porque habiendo libertad el republicanismo triunfa como se demostró en la última elección de municipalidades, sabiendo el país ya que á ciertas gentes cuando el Gobierno no les da la mano, se van de brucos. Y si no, que lo digan los *averiados* del domingo ocho de los corrientes.

Barba, 16 de diciembre de 1912.

Corresponsal

¿QUIERE SER FELIZ ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta imprenta.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Pollini. Quien de razón de su paradero se le gratificará.

12-4-atl. CAYETANO BERMUDEZ

ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones enténderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.